

## Ara Inmaculada Murillo Gordón

Reseña al libro de Hernán Silva A. (Dir.). Historia Económica del cono sur de América. La era de las revoluciones y la independencia

SILVA, HERNÁN A. (Dir. Gral.). Historia económica del cono sur de América (Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay). La era de las revoluciones y la independencia. México: Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 2010, 792 páginas.

Nos encontramos frente a una obra de compilación formada por una veintena de artículos de la más diversa índole redactados por otros tantos especialistas en la materia de toda Iberoamérica, la mayor parte de ellos miembros del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, organismo que forma parte de la OEA. El IPGH es una institución de largo recorrido dedicada a coordinar y difundir estudios latinoamericanos. Esta obra se encuentra dirigida por el Dr. Hernán A. Silva, que es además miembro del CONICET.

Este libro forma parte de un proyecto de larga duración orientado hacia la historia económica regional. Este volumen, es la continuación de un primer texto dedicado a la historia económica colonial.

Como su propio título indica, abarca estudios referidos a todos los países del cono sur americano. Se advierte que los artículos sobre Brasil se encuentran escritos en portugués, es esta por tanto una obra bilingüe.

Como se ha dicho anteriormente el libro está compuesto por una veintena de artículos independientes entre sí aunque manteniendo la vinculación entre los dos temas capitales de la obra, la economía y la independencia.

El lector no debe esperar un compendio de estudios meramente económicos y que por norma podrían resultar áridos y poco atractivos para algunos especialistas. Los capítulos combinan la economía, columna vertebral de la obra con otros muchos campos en los que ésta hace notar su importancia destacando especialmente la política o la sociedad.

En estos estudios la zona rioplatense en general, y los territorios pertenecientes a la actual Argentina en particular tienen un peso especifico dentro de la obra, ya que a lo largo de sus páginas se analizan no solo Buenos Aires como capital del antiguo virreinato y de uno de los nacientes países de la zona, sino que se tiene la oportunidad



## Ara Inmaculada Murillo Gordón

Reseña al libro de Hernán Silva A. (Dir.). Historia Económica del cono sur de América. La era de las revoluciones y la independencia

de contemplar todo el proceso a lo largo del territorio argentino, tanto en el litoral como en el interior.

El viaje que nos propone la lectura de este libro comienza como no podía ser de otra manera en España, realizando una somera descripción de los hechos políticos que rodearon a la invasión napoleónica de la península, como uno de los acontecimientos capitales que provocaron el comienzo de una nueva época para la América española y portuguesa.

Poco a poco se nos va trasladando a territorio americano, haciendo en primer lugar una ligera comparación de los principales indicadores económicos de ambos continentes separados por el Atlántico, para finalmente desembarcar en cada una de las regiones objeto de estudio.

Como se ha dicho, este es un libro que supera los límites de la economía. En el caso de los estudios sobre Brasil, por ejemplo se trata el tema de la historiografía en relación a la visión que diferentes generaciones de historiadores han tenido sobre la emancipación y posterior independencia de Brasil y las consecuencias que por supuesto ello tuvo sobre el ámbito económico.

Uno de los temas que se reiteran en varios de los estudios es la vinculación de los diferentes territorios con los circuitos comerciales internacionales a través de las rutas marítimas. De este modo se analiza la situación general del Atlántico en esta época de especial convulsión proponiendo un estudio que va más allá de las simples alteraciones que las guerras podían suponer para las rutas de comercio. Todo ello contribuye a que nos hagamos una idea global de la situación del tráfico marítimo antes, durante y después del proceso independentista.

Cada uno de los autores hace que nos centremos en regiones concretas, ofreciendo una visión global de la situación política, social y económica.

Cada artículo destaca los sectores económicos punteros de la zona que analiza, de esta manera, para toda la zona del litoral rioplatense obtenemos un amplio reflejo de la situación general del comercio y de sus actores principales. Por ejemplo, uno de los



## Ara Inmaculada Murillo Gordón

Reseña al libro de Hernán Silva A. (Dir.). Historia Económica del cono sur de América. La era de las revoluciones y la independencia

capítulos nos muestra la actuación de las mujeres que se dedicaban al comercio desde la capital porteña.

Para las zonas del interior se nos muestra como las campañas militares y la conformación de nuevas fronteras, influyeron igualmente en la producción agropecuaria y repercutieron en la organización de los países nacientes y la relación entre las nuevas repúblicas.

Tras leer este libro la sensación del lector será la de haber alcanzado una visión general del desarrollo de los procesos que vertebran y dan razón de ser a la obra. Obtenemos un recorrido por la realidad político-económica desde la época final del virreinato, conocemos y comprendemos las vicisitudes por las que pasan las naciones que están en los albores de sus todavía hoy jóvenes vidas y nos proyecta hacia un futuro incierto y desigual entre territorios que realmente y tal y como se nos muestra con esta lectura, antes de su emancipación tenían ya una personalidad propia y definitoria.

Ara Inmaculada Murillo Gordón
Universidad de Sevilla